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La première visite du Président d’Intercommunalités de France dans l’Océan Indien.

Tout comme il l’avait fait aux Antilles-Guyane en 2022, le président Sébastien Martin s’est rendu à 
Mayotte et à La Réunion en mai dernier dans le but de rencontrer les élus locaux. Accompagné de 
Maurice Gironcel le déplacement fut riche en échanges, en visites de terrain …. Et en émotions …

Paroles de Sébastien Martin : 

«Depuis mon élection à la tête d’Intercommunalités de France il y a trois ans, j’ai tenu à me déplacer 
le plus possible en région à la rencontre des adhérents de notre association. C’est indispensable pour 
qu’Intercommunalités de France, dont c’est la raison d’être, porte la voix des intercommunalités avec 
fidélité, au plus près de leurs besoins et en bonne connaissance de cause. 

À cet égard, les intercommunalités d’Outre-Mer tiennent une place spéciale. Je l’ai souvent répété : 
on ne peut pas parler des Outre-Mer sans y être allé. Je suis donc particulièrement reconnaissant à 
Interco’Outre-Mer et en particulier à son président Maurice Gironcel qui m’a accompagné il y a quelques 
semaines dans un important déplacement que j’ai effectué à Mayotte et sur l’île de La Réunion, après 
m’être rendu en Guyane, en Martinique et en Guadeloupe l’année dernière. J’y vois une preuve de l’amitié 
et de la confiance qui unissent nos associations d’élus, et que nous avons d’ailleurs couchées sur le 
papier en signant à La Réunion un nouveau partenariat.

Nos rapports ont toujours été riches et précieux, qu’il s’agisse de nos productions communes, de nos 
congrès annuels, ou des derniers travaux d’Interco’Outre-Mer sur les enjeux fonciers de ses adhérents, 
que nous n’avons pas manqué de relayer auprès du Gouvernement et des parlementaires. Avec cette 
convention de partenariat, nous espérons donc beaucoup de nos coopérations futures.

C’est essentiel car je suis toujours frappé par la diversité des intercommunalités d’Outre-Mer, et j’y 
ai vu la complexité des défis que ces territoires ont en partage. D’ailleurs ces défis démographiques, 
géographiques, climatiques et sociaux devancent parfois de quelques années ceux que les collectivités 
de l’Hexagone auront à affronter. Je pense à la prévention des risques naturels ou à la préservation de 
la biodiversité.

Ces enjeux de transition écologique et de cohésion sociale, j’y suis bien évidemment sensible. Je suis 
convaincu qu’une partie des solutions viendra des remarquables efforts de développement économique 
portés par les élus, les agents et les entrepreneurs que j’ai rencontrés au cours de mon déplacement. 
Les intercommunalités accompagnent des start-ups, elles s’efforcent de relocaliser la production 
agro-alimentaire, elles investissent dans le développement portuaire et touristique, parfois dans des 
technologies de pointe comme le dessalement. Ces ambitions sont remarquables et témoignent du 
dynamisme des intercommunalités d’Outre-Mer.

Il en faudra bien encore, de l’ambition, pour affronter les grandes transitions à l’œuvre dans nos territoires. 

Visite de Sébastien Martin au KUB,
incubateur de talents porté par la cinor

Signature de la convention partenariale
entre Intercommunalités de France et Interco’ Outre-mer

http://www.interco-outremer.fr/
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Ces transitions sont un enjeu vital et exigent la mobilisation de chacun. C’est une question de conviction, 
une question politique, et tout l’enjeu du prochain Congrès d’Intercommunalités de France qui se tiendra 
à Orléans les 11, 12 et 13 octobre. J’aurai plaisir à y retrouver les intercommunalités ultra-marines car leur 
contribution à nos débats y sera essentielle.

Je veux témoigner sur une note plus personnelle de mon émotion le 10 mai à la Cinor lors de la signature 
de la charte « Collectivité bilingue kréol-Français » et de l’inauguration de la Marianne noire réalisée par 
Henri Maillot. En écho à la première Marianne noire sculptée en 1848, cette nous rappelle que l’histoire 
de la traite, de l’esclavage et de son abolition, que certains préfèreraient conjuguer au passé, est une 
histoire vivante qui fait vivre notre République. Je suis donc particulièrement reconnaissant à la Cinor de 
m’avoir associé à cette inauguration.»

Le mot d’Elyassir Manroufou : 

« La visite du président d’Intercommunalités de France Sébastien Martin nous a permis à l’échelle du 
territoire de faire le point sur les difficultés structurelles que connaît le département et ses cinq intercos 
et deux syndicats intercommunaux. Nous espérons que cette visite sera le corolaire de nos revendications 
quotidiennes pour que le processus de décentralisation soit effectif et que les compétences dévolues 
aux collectivités locales et surtout aux intercommunalités soient accompagnées pour notre très jeune 
département.  Nos territoires d’outre-mer ont des points communs et surtout beaucoup de particularités. 
Il est impératif que nos différents interlocuteurs dans l’hexagone puissent aussi s’en saisir pour que nos 
projets communs soient collaboratifs ».

Le mot du Président Maurice Gironcel :

«En étroite collaboration avec Interco‘Outre-mer la visite de Sébastien Martin, président d’Intercommunalités 
de France, accompagné de sa directrice générale Floriane Boulay et de sa responsable de l’action régionale 
Cécile Lacoste, a été un moment important pour les intercommunalités de l’océan Indien. Ce fut un réel 
plaisir  pour moi de l’accompagner.

Dans un premier temps à Mayotte le 9 mai en pleine opération Wuambushu, ce déplacement a permis de 
présenter au président d’Intercommunalité de France les nombreuses difficultés structurelles que rencontre 
le 101ème département français, qui compte 5 intercommunalités et 2 syndicats intercommunaux. Les élus 
locaux et le préfet de Mayotte nous ont fait part des préoccupations et des potentialités que représente ce 
territoire dans un contexte marqué par les tensions sociales et politiques.  

Lors de son séjour à La Réunion du 10 au 13 juin, Sébastien Martin a rencontré les 4 présidents des autres 
intercommunalités réunionnaises. Tous ont pu lui faire part de leur volonté de participer au développement 
du territoire et avec le souci de préserver  la biodiversité. 

Les projets de territoire de 3 communautés (TCO, CIREST et CINOR) lui ont été présentés et des visites 
de sites se sont organisées, notamment celles du téléphérique Papang, du KUB  à  la technopole, le port 
intercommunal de Sainte-Marie et le stade en eaux vives de Sainte-Suzanne labélisé « Terre de jeux 2024 ».

Enfin, la délégation a assisté à la commémoration de la « Journée nationale des mémoires de la traite, 
de l’esclavage et de leur abolition » le vendredi 12 mai au siège de La CINOR. À cette occasion et pour la 
première fois au sein d’une communauté d’agglomération, une Marianne noire a été « dévoilée » avec une 
prise de parole très remarquée de Sébastien Martin.

Il ressort de cette visite, comme ce fut le cas aux Antilles-Guyane en 2022, que la présence du président 
d’Intercommunalités de France est un évènement marquant pour nos territoires. Il nous permet, élus 
locaux, de témoigner très concrètement de nos réalités, nos besoins et nos préoccupations.»  

Les présidents Sébastien Martin et Maurice Gironcel
reçus au Conseil Départemental de Mayotte

Visite de la Technopole sur le territoire de la CADEMA

Les présidents Sébastien Martin et Maurice Gironcel
à la rencontre des élus de la CIVIS et de la CASUD

La CINOR dévoile la 1ère Marianne Noire

Visite de terrain au cœur de Mafate, avec le SIDELEC

Discours du président d’Intercommunalités de France
à l’inauguration de la Marianne Noire

Le président du TCO accueille les délégations



ACTUALITÉ
3 WEBINAIRES DE RESTITUTION AVANT L’ÉTÉ

Les 27, 28 et 29 juin, Interco’ Outre-mer organise trois sessions de webinaire destiné à partager les 
principaux éléments du « recueil d’observations, d’alertes et de propositions sur l’enjeu foncier en 
Outre-mer » ainsi que les réactions qu’il suscite auprès des pouvoirs publics nationaux. 

Sont invités tous ceux qui, par leurs présences aux réunions organisées au cours des mois de février 2022 
(à La Réunion), de mars (à Mayotte), d’avril (à La Martinique), de mai (en Guadeloupe), de juin (en Guyane), 
ont contribué́ aux réflexions et à l’élaboration de ce travail.
Pour d’avantage de renseignement merci de prendre contact à contact@interco-outremer.fr

33E CONVENTION NATIONALE DE L’INTERCOMMUNALITÉ

Accueillie par Orléans Métropole, les 11, 12 et 13 octobre 2023, la 33e Convention nationale de 
l’Intercommunalité se tiendra dans le tout nouvel espace de congrès et d’exposition d’Orléans : CO’MET. 
Retrouvez-le préprogramme et le lien d’inscription :
www.intercommunalites.fr/evenements/33e-convention-nationale-de-lintercommunalite

XIIÈME CONFÉRENCE D’INTERCO’ OUTRE-MER : SAVE THE DATE !

La prochaine conférence d’Interco’ Outre-mer se tiendra du 16 au 20 octobre 2023 sur le territoire 
de la Guadeloupe, sur le thème «L’intercommunalité : Les valeurs, Les projets, Les réalisations».  Le 
préprogramme est en cours d’élaboration. Il sera prochainement publié avec le formulaire d’inscription.  
En attendant réservez ces dates !

… La conférence de presse 

Maurice Gironcel a présenté le mercredi 7 juin 2023 à la presse le fruit 
des récents travaux menés  Interco’ Outre-mer, lors d’une réunion 
à La CINOR.  Retrouvez les articles de la presse réunionnaise en 
cliquant sur le lien suivant :
www.interco-outremer.fr/publications

… Le foncier agricole outre-mer :
audition d’Interco’ Outre-mer

Le jeudi 25 mai dernier, Interco’ Outre-mer était auditionnée par la 
Délégation sénatoriale aux Outre-mer dans le cadre de son étude 
sur le foncier agricole dans les Outre-mer. Fortement mobilisée 
sur les instruments de protection et de reconquête des terres à 
mobiliser, la délégation sénatoriale s’est réjouie du travail réalisé 
en 2022 par Interco’ Outre-mer sur le foncier (* « J’ai beaucoup 
apprécié la qualité de l’engagement, et le sérieux et l’exhaustivité 
de la démarche, Stéphane Artano président de la délégation). Entre 
autres sujets cette audition fut l’occasion d’aborder différents 
points tels que la notion même d’exploitant agricole ; les questions 
d’irrigation, la structuration de l’activité agricole, l’avis de la CDPENAF, 
obligations réelles environnementales, la présence des notaires dans 
les territoires et la Loi Letchimy, etc… Retrouvez l’audition complète :
http://videos.senat.fr/video.3921055_646d65327316b.foncier-
agricole-outre-mer--audition-d-interco--outre-mer
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DU 16 AU 20 OCTOBRE 2023      GUADELOUPE
XIIe CONFÉRENCE INTERCO’ OUTRE-MER

SAVE THE DATE !
L’intercommunalité : Les Valeurs, Les Projets, Les Réalisations

VALEURS
PROJETS
RÉALISATIONS

VALEURS
PROJETS
RÉALISATIONS

RETOUR SUR ...

… Interco’ Outre-mer reçue par 
la Ministre déléguée chargée des 
collectivités territoriales

Dominique Faure a reçu le président Maurice 
Gironcel et sa vice-président Lyliane 
Piquion, ce fut l’occasion d’échanger sur les 
propositions faites par l’association dans 
le cadre des réflexions sur le foncier en 
Outre-mer. Lors de cette réunion de travail 
ont été abordés avec franchise les sujets du 

ZAN dans les territoires d’Outre-mer, l’avis de la CDPENAF complexifiant les relations État-
Collectivités, l’urbanisme de demain auquel il faudra porter une attention particulière, la 
relation État-Collectivité à construire etc…. La Ministre s’est dit très satisfaite du travail de 
fonds engagé par Interco’ Outre-mer, soulignant que le recueil est à l’étude dans toutes les 
administrations centrales depuis 2 mois. Des réunions devraient s’organiser prochainement 
entre les conseillers techniques du Ministère et les rapporteurs du recueil. Affaire à suivre…

Interco’ Outre-mer auditionnée par la Délégation 
sénatoriale aux Outre-mer

Stéphane Artano, president de la délégation sénatoriale
et les rapporteurs de l’étude sur le foncier agricole,

Vivette Lopez et Thani Mohamed Soilihi

7 juin

25 mai

24 mai UNE QUESTION 
POLITIQUE

PRÉ-PROGRAMME

ORLÉANS
COMPLEXE ÉVÉNEMENTIEL CO’MET
11-12-13 OCTOBRE 2023

LES TRANSITIONS
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RETOUR SUR ...

ZOOM SUR LA VISITE DE SÉBASTIEN MARTIN

…Caroline Cunisse et Philippe Schmit :
« Dans les Outre-mer, les Epl peuvent 
contribuer à réenchanter et repenser 
l’aménagement »

Suite au webinaire de la FedEpL qui s’est tenu le 13 mars dernier, 
Caroline Cunisse et Philippe Schmit ont été interviewés sur le sujet 
foncier. Cette interview croisée a été réalisée par Monsieur Menu, 
journaliste, consultant éditorial et animateur de débat. Retrouvez-la 
en cliquant sur le lien suivant : 
www.lesepl.fr/2023/05/caroline-cunisse-et-philippe-schmit-dans-
les-outre-mer-les-epl-peuvent-contribuer-a-reenchanter-et-
repenser-lamenagement/

…Webinaire à l’attention des parlementaires 
d’Outre-mer

Le 27 avril dernier Interco’ Outre-mer a organisé un webinaire sur l’enjeu 
foncier en Outre-mer. Cet évènement était réservé aux élus d’Interco’ 
Outre-mer et aux parlementaires. Pour donner suite à l’intervention 
du président et celle de Mme Piquion, Caroline Cunisse et Philippe 
Schmit ont présenté dans le détail le recueil foncier. Avec des échanges 
fructueux, les participants ont salué la démarche, la qualité du travail 
fourni et la richesse des propositions faites par les élus de l’association. 
Le replay est disponible sur demande. 

10 mai 27 avr

Temps d’échanges avec Emmanuel Séraphin, président du TCO 

Visite de terrain au cœur de Mafate, avec le SIDELECPrésentation des perspectives de la CIREST par le président Patrice Selly

Association Interco’ Outre-mer - www.interco-outremer.fr
Pour toute question, merci de contacter Charles Samathy à contact@interco-outremer.fr
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